

Juan Rene, 1623. 8.

ESPINOSA DE LA CONCEPCION (FR. CRISTOBAL) natural de Mexicalcingo, pueblo distante de la capital México tres leguas al S., profesó el orden de S. Francisco en la provincia de S. Diego de descalzos de la N. E. y fué misionero muchos años entre los Indios bárbaros. Escribió

"Armas del espíritu para conservar la gracia contra las invaciones del Demonio, del Mundo y de la Carne." MS. dividido en dos partes, que leyó el Illmo. *Eguiara*.

ESPINOSA DE LOS MONTEROS (FR. IGNACIO) natural de México, presbítero del orden hospitalario de San Juan de Dios, y capellan del hospital de San Lázaro de dicha capital. Dió á luz

"Elogio fúnebre del Teniente Coronel D. José Velazquez de Lorea, Alguacil mayor de la Santa Inquisicion, Alcalde de la Santa Hermandad y Juez Capitan de la Acordada de la N. E." Imp. en México por Hogal, 1756. 4.

ESPINOSA (FR. ISIDRO FELIX) natural de la ciudad de Querétaro, del orden de S. Francisco de la provincia de S. Pedro y S. Pablo de Michoacan, predicador y misionero apostólico, y guardian y cronista del colegio de *Propaganda fide* de la Santa Cruz de Querétaro, calificador y revisor de libros del tribunal de la inquisicion. Fué tan infatigable en la predicacion de la palabra divina, como en perpetuar los hechos apostólicos de sus hermanos; y digno por esto de que se le llame el Julio César del Evangelio en la Nueva España, pues como aquel romano, de día peleaba, aunque mejores batallas, y de noche escribía. Escribió pues

"El Querubín Custodio del árbol de la Vida, la Sta. Cruz de Querétaro: ó Vida del Ven. Siervo de Dios, Fr. Antonio de los Angeles, Bustamante, Portero del Colegio de la Santa Cruz de Querétaro." Imp. en México por Hogal, 1731. 4.—"Compendio de la Vida del Seráfico Padre S. Francisco de Asís." Imp. en México por Hogal, 1735. 4.—"El Peregrino Setentrional Atitante, delineado en la Vida del Ven. P. Fr. Antonio Margil de Jesus, fruto de la floridísima Ciudad de Valencia." Imp. en México por Hogal, 1737. 4.—"Crónica apostólica y seráfica de todos los Colegios de Propaganda fide de la N. E." Imp. en México por Hogal, 1746. en fol.—"Nuevas empresas del Peregrino Americano, el Ven. P. Fr. Antonio Margil: casos admirables nuevamente averiguados, que no están en la Vida de este siervo de Dios, publicada el año de 1737." Imp. en México en

la oficina de Ribera, 1747. 4.—"Vida del Ven. P. D. Juan Pérez de Espinosa (hermano del Autor) fundador del Oratorio de S. Felipe Neri de la Villa de S. Miguel el Grande...."—"Sermones morales y panegíricos." 4 tom. MS.

ESPINOSA (D. N....) fiscal de la audiencia de México. Escribió

"Parecer sobre la obra del Desagüe de las Lagunas de México." Imp. en 1607. y reimp. en 1637. fol.—Entre muchas razones, que expuso contra el proyecto que se trataba de desaguar á México en seis meses, con tal que se franqueasen 15.000 Indios para los trabajos; alegó nuestro fiscal aquella expresion del gran rey Felipe II, digna de gravarse en bronce, para honor de aquel príncipe, gloria de la humanidad, y eterno reconocimiento de los naturales de la América: "Que más quería la conservacion de la vida de un Indio, que todas las riquezas de las Indias."

ESPINOSA OCAMPO (D. JOSE ANTONIO) doctor en leyes, fiscal de la real audiencia de México. Publicó

"Satisfaccion á la representacion del Ven. Cabildo Sedevacante de la Metropolitana de México sobre el nombramiento de Asistente Real para los exámenes de Beneficios vacos." Imp. en México, 1710. fol.

ESPINOSA (FR. JOSE) natural de la Puebla de los Angeles, maestro en teología, regente de estudios y prior del convento de Santo Domingo de aquella ciudad. Dió á luz

"Sermon fúnebre en las Honras celebradas al Capitan Alonso Raboso de la Plaza, Alguacil mayor de la Ciudad de la Puebla." Imp. por Borja, 1680. 4.—"Sermon panegírico en la Dedicacion solemne de la suntuosa Capilla de Nuestra Señora del Rosario de la Puebla de los Angeles." Imp. allí por Fernandez de Leon, 1690. 4.

ESPINOSA (P. D. JUAN PEREZ) natural de la ciudad de Querétaro, hermano de Fr. Isidro Félix, de quien se habló arriba. Instruido en las ciencias sagradas y ordenado de presbítero, se unió á los religiosos misioneros del colegio de la Santa Cruz de Querétaro, y los acompañó á pié en sus expediciones apostólicas; y especialmente al venerable P. Fr. Antonio Margil de Jesus, de quien fué amigo y tiernamente amado. Fué prefecto de la congregacion de Nuestra Señora de Guadalupe de su patria, revisor de libros por la santa inquisicion, y doctor por la *Sapientia* de Roma. Lleno del espíritu de Dios, de ce-

lo por la salud de las almas, y de un verdadero y cristiano patriotismo emprendió la fundacion del oratorio de S. Felipe Neri en la villa de S. Miguel el grande del obispado de Michoacan; y lo consiguió á costa de inmensos trabajos y contradicciones: estableciendo al mismo tiempo casa de estudios de latinidad, retórica, filosofía y teología á cargo de los mismos padres filipenses. Y aunque esta ocupacion no es conforme al instituto neriano, las circunstancias locales de la América lo hicieron compatible, y con mucha utilidad de aquella diócesis. También fundó allí un recogimiento para doncellas y viudas pobres. Y para perfeccionar sus grandes ideas, se embarcó para España. Detúvose algun tiempo en Cádiz en el oratorio de S. Felipe, cuyo preposito, el sábio portugués P. D. Diego Vaz Carrillo, enamorado de la virtud, celo y doctrina de nuestro Espinosa, lo honró extremadamente. Pasó luego á Roma, y habiendo logrado las bulas apostólicas, regresó á España, donde consiguió las reales cédulas, con que quedó establecida la congregacion del oratorio de S. Miguel el Grande en la manera misma que la *Valicelana*. Posteriormente por cédula del Sr. Fernando VI, del año 1653, se erigieron aquellos estudios en colegio, titulado de S. Francisco de Sáles, bajo la direccion de los PP. de dicho oratorio, y con el privilegio de que sus cursos escolares fuesen admitidos para los grados literarios de la universidad de México. Nuestro fundador sin perder la esperanza de volver á la N. E. por complacer al cardenal Belluga, hijo del oratorio de Córdoba, se entró allí, y fué hecho preposito con sumo aplauso del Illmo. y docto obispo, D. Marcelino de Siuri, que se complacía de oírle predicar con frecuencia en su catedral. La guerra con los ingleses le impidió regresar á su patria temporal; y á los 71 años de edad pasó á la eterna en 17... Sus hijos del oratorio de S. Miguel el Grande, le hicieron solemnes honras fúnebres, y su hermano Fr. Isidro Félix escribió su *Vida*. Dejó MS. muchos volúmenes, de los cuales parte se quedaron en Córdoba, y parte se conservan en el referido colegio de S. Francisco de Sáles. De los que tengo noticia son los siguientes

IMPRESOS.—“Dos Sermones predicados en la mañana y tarde de la solemne Dedicacion del Templo del Oratorio de S. Felipe Neri de Cádiz.” Imp. allí por Requena, 1720. 4.—“La Virtud sin nombre: práctica de la verdadera humildad.” Imp. en Cádiz, 1721. y reimp. en México, 1753. 8.—“Via láctea, por donde corrió el Sol Divino de justicia.” Reimp. en México, 1773. 8.—MS. LATINOS.—“Divus Petrus figuratus: Seu Umbra S. Petri tam in veteri, quam in novo Testamento delineata.” fol.—“Polyanthea S. Petri.” fol.—“Apologia pro fide S. Petri.” 4.

—“Regula Clericorum.” 8.—MS. CASTELLANOS.—“Sermones eucarísticos.—Sermones de Dolores de la Santa Virgen.—Exposicion de la Salve Regina.—Sermones de Nuestra Señora de Guadalupe. Sermones de Misterios de la Virgen.—Sermones de Santos.—Explicacion de la Doctrina Cristiana. 3 tom.—Año misionario. 2 tom.—Declamacion contra el vicio feo de la lujuria.—Cádiz por dentro y por fuera.” En todo 13 tom.

ESPINOSA DE LOS MONTEROS (D. JUAN) natural de México, bachiller en teología, capellan de coro, y maestro de ceremonias de la metropolitana. Escribió

“Respuesta y satisfaccion á las dudas y reparos del Dr. D. Juan Ignacio de la Rocha, Canónigo Lectoral, sobre varios puntos de Rúbricas y Liturgia.” MS. del año 1765, en 4.—“Disertacion litúrgica sobre las ceremonias que deben observar los sacerdotes estando descubierto el Santísimo Sacramento.” MS. en 4. Ambos MS. en la secretaría del cabildo eclesiástico de México.

ESPINOSA (FR. JUAN) natural de Guadalajara en la Nueva Galicia. Profesó el orden de Santo Domingo en México á 19 de Abril de 1673, y fué presentado en teología, director del orden tercero de penitencia del convento imperial, prior de Zacatecas y vicario provincial. Dió á luz

“Panegírico de S. Juan de Dios en las fiestas de su Canonizacion y renovacion de su Templo en Zacatecas.” Imp. en México por Lupercio, 1699. 4.—“Panegírico de S. Pedro Mártir de Verona, predicado al Tribunal de la Inquisicion de México.” Imp. allí por Calderon, 1698. 4.

ESPINOSA MORENO (FR. JUAN) natural de la ciudad de Sevilla. Tomó el hábito de predicadores en el convento imperial de México por el año 1690. Obtuvo el grado de maestro, y fué regente de los estudios de los colegios de S. Luis de la Puebla y de Portaceli de México, prior de los recoletos de la Piedad, difinidor, procurador á Roma, y vicario provincial de su provincia de Santiago. Escribió

“Elogio de Santa Rosa de Lima.” Imp. en México por Lupercio, 1714. —“El David religioso, idea de Prelados: elogio fúnebre del Rmo. P. Fr. Antonio Cloche, general del Orden de Santo Domingo, pronunciado en las Honras que le consagró la Provincia de Santiago de la N. E.” Imp. en México por Lupercio, 1721. 4.

ESPINOSA (ILLMO. D. FR. JUAN) natural de la Guardia en

la provincia de Alava, del órden de S. Francisco de la provincia de Zacatecas, y lector jubilado de ella: obispo de Santiago de Chile. Escribió

"Historia de la introduccion del Evangelio desde el Parral hasta el Nuevo México," que practicó personal y apostólicamente el autor. MS.—"Arte y Vocabulario completo del Idioma Concho." MS.—Ambos MS. los vió y refiere el P. Arlegui en su *Catálogo*.

ESPINOSA LOMELIN (D. MARTIN) presbítero secular mexicano, congregante de la de S. Francisco Javier de la parroquia de la Santa Veracruz, y capellan del hospital de S. Lázaro de México. Dió á luz

"Sermon moral sobre la Limosna." Imp. en México, 1668. 4.

ESPINOSA MONZON (ILLMO. D. MARTIN) natural del obispado de Michoacan, doctor y decano de la facultad de cánones en la universidad de México, y su rector; canónigo y arcediano de Valladolid, y obispo de Honduras ó Comayagua. Escribió entre otras cosas,

"Descripcion de las solemnísimas Exequias, que la Santa Iglesia de Valladolid de Michoacan hizo á la ínclita y grata memoria de la Serenísima Reina, Doña Isabel de Borbon." Imp. en México por Ruiz, 1645. 4.

ESPINOSA (FR. MIGUEL) religioso agustino de la provincia de Michoacan, cura párroco de Tonalan, de Chipingue, y del Santísimo Nombre de Jesus, y prior del convento de Zacatecas. Publicó

"Sermon panegírico en las Fiestas con que la Ciudad de Zacatecas celebró la confirmacion del Patronato de Nuestra Señora de Guadalupe." Imp. en México, 1759. 4.

ESPINOSA (P. PEDRO) nació en Granada á 9 de Agosto de 1578. Fué colegial de S. Ambrosio de Sevilla, de donde lo sacó para esta América el P. Alonso Humanes, procurador de misiones de la compañía de Jesus. Pasó á México, y habiendo solicitado la sotana de jesuita, fué repelido por su génio melancólico y escrupuloso. Pero instando segunda vez, entró en el noviciado de Tepozotlan. En 1615, se embarcó para el Asia, en cuyas misiones fué *Obrero apostólico y esclarecido Siervo de Dios*, como escribe el P. Andrade en sus *Varones ilustres*. Falleció en la isla de Mindanao a 16 de Setiembre de 1649, á los 71 años de edad. Dejó escrita de órden de sus superiores

"Relacion de su vida interior;" llena de doctrina espiritual,

de la cual hace mencion el P. Murillo en su *Historia de Filipinas*.

ESPIRITU SANTO (ILLMO. D. FR. BERNARDO del) natural de Comillas, obispado de Santander. Tomó el hábito de carmelita descalzo en la Puebla de los Angeles, y fué lector de teología, prior de varios conventos, y del de la capital, difinidor y provincial de la provincia de S. Alberto, y presentado por el Sr. Fernando VII, para el obispado de Sonora en 1816. Ha escrito

"Carta Pastoral á los Prelados y Religiosos de la Provincia de Carmelitas Descalzos de México." Imp. allí, 1813. 4.

ESPIRITU SANTO (FR. FRANCISCO del) natural de la N. E., del órden de S. Francisco, provincial de los descalzos de la provincia de México. Escribió

"Instruccion y doctrina para los Religiosos Novicios." Imp. en México, 1636. 4.

ESQUEMELING (N.) estuvo en la América Setentrional Española, y escribió una obra intitulada:

"Piratas de América; y luz á la defensa de las Costas de las Indias Occidentales, en Lengua flamenca."—D. Antonio Freire, natural de la Coruña, y vecino de Cádiz la mandó traducir en castellano al Dr. Buena—maison, médico de Amsterdam, y se imprimió en Colonia por Lorenzo Struickman, 1681. 4.

ESQUERRA (P. MATIAS) natural de S. Luis Potosí en Michoacan. Tomó la sotana de jesuita en Tepozotlan á 16 de Julio de 1686, y fué maestro de filosofía y catedrático de Sagrada Escritura en el colegio máximo de México, donde murió en 1720. Dió á luz

"Exequias de la Reina Doña María de Austria, celebradas en la Metropolitana de México: descripcion del Túmulo, sus Epigramas, Epitafios é Incripciones latinos y castellanos." Imp. en México, 1697. 4.—"Panegírico del Patriarca S. José." Imp. en México por Ribera, 1708. 4.—"Tripus Apollinis." MS. en 4. en la biblioteca de la universidad de México, del año 1702.

ESQUINA (FR. FRANCISCO) natural de Sevilla, de donde vino á la provincia de Guatemala el año 1646, y en ella tomó el hábito de S. Francisco. Fué gran latino, insigne poeta, y excelente orador. Dejó en la biblioteca del convento principal de Guatemala un tom. en 4. que contiene

"Sermones latini et Poemata sacra."—Tambien compuso—

"Officium S. Bonaventuræ Doctoris Seraphici cum hymnis propriis."—Este opúsculo se presentó al capítulo general de Roma de 1664, y por razones políticas, que ocurrieron (dice el cronista Vazquez) no se pidió la aprobación á la sagrada congregación de ritos.

ESQUIROZ (D. N.) bachiller de la universidad de México. Escribió por el año 1730,

"Fábulas de Pan y Siringe, y de la crianza de Júpiter, en verso castellano."—"Invectiva á Júdas y á Caco en verso castellano."—Existen MS. en la biblioteca del colegio mayor de Santos de la universidad de México.

ESQUIVEL Y VARGAS (D. AGUSTIN) natural de Michoacan, discípulo del colegio de Celaya, doctor de México, cura y juez eclesiástico de la Piedad, y canónigo lectoral de la catedral de su patria. Escribió

"El Fénix del amor. Historia de la aparición del Santo Cristo de la Piedad de la Diócesis de Valladolid de Michoacan." Imp. en México, 1764. 4.

ESQUIVEL Y VARGAS (D. ILDEFONSO) hermano del precedente, colegial de S. Ildefonso de México, y del de S. Nicolás de Valladolid, catedrático de filosofía y teología en el seminario de esta ciudad, capellan del convento real de Jesus María de México y cura y juez eclesiástico de Tepeji del Rio en el arzobispado. Dió á luz

"Elogio fúnebre de Don Melchor de Noriega, del Orden de Santiago, Comisario de Guerra y Alcalde ordinario de Querétaro." Imp. en México, 1794. 4.

ESQUIVEL NAVARRETE (D. JOSE) natural del obispado de Michoacan, colegial mayor de Santos, y licenciado por la universidad de México, rector y catedrático del seminario de Valladolid, cura coadjutor de Xuctepac, interino de Silao, y propietario de Tlalpujagua, y de Celaya en aquella diócesis, y canónigo magistral de Durango. Publicó

"Sermon eucarístico por la felicidad que logró la Ciudad de Durango en la epidemia de viruelas de 1798." Imp. en México, 1799. 4.

ESTACIO (ILLMO. D. FR. JUAN) portugués de nacion. Tomó el hábito de S. Agustin en Salamanca, y por su virtud ejemplar y mucha doctrina fué compañero muy amado de Santo Tomás de Villanueva. Por consejo de este se embarcó para la

N. E. en 1539, y tomando su cargo la provincia de la Huasteca, la convirtió á la fé de Cristo en el espacio de cinco años, mereciendo el renombre de *Apóstol de la Huasteca*. Fué electo provincial y nombrado vicario general de las Indias. Formó un *Catálogo* de las almas bautizadas por los agustinos en este reino, que ascendían á 200,000, y lo remitió al capítulo general de su orden. En 1550, pasó al Perú como confesor y consejero íntimo del virey, D. Antonio de Mendoza; y en 1552, volvió á España, donde fué nombrado obispo de Guadalajara, y no de la Puebla, como escribió el P. Salou en la vida de Santo Tomás; pero falleció en 1553, sin haber recibido las bulas. Fué varon singular en la mortificación y penitencia, y singularísimo en los éxtasis y favores, con que le regaló el cielo. Escribió

"Relacion de los progresos de la cristiandad en el Nuevo Mundo." MS.—"Memorial de los beneficios: dirigido al Mtro. Fr. Alonso de la Veracruz." MS.—Hacen mencion del autor y de sus escritos el tom. 1º de los *Agustinos de Salamanca*, la *Crónica* del P. Grijalva, y el *Alfabeto Agustiniano*.

ESTARRONA (FR. DOMINGO) natural de Vizcaya, del orden de S. Francisco de la provincia de Cantabria, y lector de filosofía y teología en la del Santo Evangelio de México, guardián del colegio de Tlatelulco, y del convento grande, difinidor de esta provincia, y calificador del santo oficio. Escribió

"Panegírico en la solemnidad con que se celebró en México la Beatificación de los Mártires de Teruel." Imp. en Madrid por Rodriguez Frias, 1731. 4.—"Tractatus Theologicus de Verbi Divini Incarnatione." MS. 1714.—"Tractatus dogmaticus de Summo Pontifici et de Sacris Ecclesiæ Conciliis." MS. 1719. Ambos en la biblioteca de Tlatelulco.

S. ESTEVAN (FR. FRANCISCO) véase ANDRADE.

ESTRADA CARVAJAL (D. DIEGO) natural de la N. E.; marqués de Uluapa, doctor en cánones y catedrático de retórica en la universidad de México, opositor á las canongías de oficio de las catedrales de México y Puebla, dean de la de Guadalajara y vicario general de aquel obispado. Escribió

"Excesos del amor del Eterno Padre." Imp. en México por Rodriguez Lupercio, 1724. 4.

ESTRADA (D. FRANCISCO) natural de la ciudad de Durango, capital de la Nueva Vizcaya, presbítero del arzobispado de México, colegial allí de S. Ildefonso, abogado de la audiencia real, vice rector del colegio de minería, secretario de visita, ca-

tadrático de disciplina eclesiástica en el de Tepozotlán, y cura de Atotonilco el grande. Ingenio muy despreocupado, enemigo del ocio, y acérrimo declamador contra los errores vulgares y contra los perturbadores del orden público. Ha escrito

“Centinela contra los seductores.” Papel periódico en varios números. Imp. en México, 1810. 4.—“Varios Diálogos inútiles: La Erudita; El Patriotismo del Lancero; el Militar cristiano; El Centinela de Santiago.” Imp. en México, 1810. 4.—“La Defensa del Cura Hidalgo combatida por la razon.” Imp. 1810. 4.—“Carta imparcial sobre el fuero del Clero.” Imp. 1812. 4.—“La verdad vindicada contra la Insurgencia y sus Satélites.” Imp. 1812. 4.—“El Cementerio de Atotonilco el Grande.” Imp. 1816.—En los *Diarios* de México pueden leerse varios rasgos de este *Duranguense*, suscritos con este nombre.

ESTRADA (P. JOSE MANUEL) nació en México á 31 de Mayo de 1721, y á 28 de Febrero del de 1737, entró en la compañía de Jesus. Era rector del colegio de Guadalajara el año de la expatriacion de los jesuitas de este reino, y fué conducido al puerto de Veracruz, desde donde lo volvieron á la ciudad de la Puebla por sus graves enfermedades; y allí falleció en 1777. Escribió

“Elogio de Nuestra Señora de Guadalupe.” Imp. en México. 1766. 4.—“Cántico á la Soberana Reina de los Angeles.” MS. 8.—“Cármén epicum in laudem Illmi. Episcopi Guadalu-jarensis, D. D. Dedaci de Ribas.” MS. en 8. del año 1764.—Consta de 330 exámetros, y ámbos MS. están en la biblioteca de la universidad de México.

ESTRADA (D. JOSE PABLO) americano, profesor de cirugía en la universidad de S. Carlos de Guatemala. Escribió

“Descripcion poética de las fiestas con que la Provincia del Real y Militar Orden de la Merced de Guatemala celebró la Canonizacion del Mártir S. Serapio.” Imp. en Guatemala por A-révalo, 1732. 4.

ESTRADA (FR. JUAN) natural de Tebasco en la diócesis de Yucatan, lector dos veces jubilado de la provincia de S. Francisco de Guatemala, doctor y catedrático de Escoto de aquella universidad de S. Carlos. Dejó MS.

“Opúsculos morales sobre los preceptos del Decálogo y de la Iglesia y sobre los Privilegios de las Indias.—Asuntos predicables. 1.º Tom. fol.—Philosophia Scotistica ad usum Fratrum Minorum.”—Se hallan originales (como testifica el P. Aroche-na) en la librería de franciscanos de Guatemala.

ESTRADA (FR. JUAN) natural de la Puebla de los Angeles, del órden de S. Francisco, predicador jubilado, custodio y provincial de la provincia de México. Escribió

“El Oriente sin principio, el Medio dia sin tiempo, y el Ocaso sin término: Elogio de la Beatísima Trinidad.” Imp. en México por Lupercio, 1711. 4.—“Gloriosa exaltacion del más pequeño: Elogio de S. Francisco de Asís.” Imp. en México por Hogal, 1730. 4.

ESTRADA (FR. JUAN MANUEL), natural de la Habana, del órden de predicadores, que profesó en México á 6 de Octubre de 1714. Enseñó la teología en los colegios de la Puebla y México, y fué Mtro. por su religion, prior de Zacatecas y de Guadalupe, examinador sinodal y calificador de la inquisicion, Dió á luz

“Elogio de la Señora Santa Ana, Madre de la Virgen María.” Imp. en México por Hogal, 1735. 4.—“Sermon doloroso de la Santísima Virgen.” Imp. en México por Sánchez, 1741. 4.

ESTRADA (FR. JUAN) vulgarmente apellidado *Magdalena*. Nació en Ciudad Real en Castilla la Nueva, y pasó de tierna edad á México con su padre Alonso de Estrada, tesorero y luego gobernador de la N. E. Tomó el hábito de Santo Domingo y retirándose al austerísimo convento de Tepetlaxtuc, dedicado á Santa María Magdalena, floreció allí en todo género de virtudes y ciencias, útil y grato á los Indios mexicanos, cuya lengua poseyó con perfeccion. Despues de haber gobernado el curato y convento de Cuyoacan, fundado por Hernan Cortés, deseoso de entregarse únicamente á la contemplacion de las cosas celestiales, regresó á España, y se encerró en el convento de Santa Catarina de la Vera en el reino de Granada. Y habiéndose enfermado allí gravemente, lo sacó su hermano Luis Alonso de Estrada, señor de Picon, en cuya villa falleció santamente nuestro Fr. Juan el año 1579. Cuando estuvo en el convento de Tepetlaxtuc tradujo al castellano el siguiente libro, digno de ocupar el primer lugar en esta biblioteca, tanto por el mérito de su doctrina, quanto por haber sido el *primero*, que se imprimió en México en la primera imprenta, que trajo á la N. E. el virey D. Antonio de Mendoza:

“La Escala espiritual de S. Juan Climaco.” Imp. en México por Juan Pablo, 1532. fol.—Esta obra escrita en griego por su autor, y traducida elegantemente en latin por Ambrosio Camaldulense, fué mandada poner en castellano por el cardenal Cisneros, y se imprimió en Toledo, año 1504. Un aragonés ó valenciano hizo *segunda version* española; y nuestro Estrada

hizo en México la *tercera*, de que no tuvo noticia Fr. Luis de Granada al hacer la *cuarta*, que se publicó en Lisboa despues del año 1540, y se reimprimió en Salamanca, año 1565. en 8.

ESTRADA (D. MANUEL) véase URRUTIA.

ESTRADA MEDINILLA (DOÑA MARIA) natural de México, matrona que supo hacer lugar en esta biblioteca por los opúsculos siguientes:

"Relacion en Ovillejos castellanos de la feliz entrada del Virey, Marqués de Villena, en México dia 28 de Agosto de 1640." Imp. dicho año, en 4.—"Descripcion en Octavas Reales de las fiestas de Toros, Cañas y Alcanofías, con que obsequió México á su Virey el Marqués de Villena." Imp. 1641. 4.

ESTRADA Y ESCOBEDO (D. PEDRO) mexicano, doctor en leyes, abogado de la real audiencia, y de los presos de la inquisicion, y prebendado de la metropolitana de México. Escribió

"Histórico compendio de las lágrimas, que lloró la piedad en la muerte de la Reina Católica de España, Doña Isabel de Borbon." Imp. en México por Juan Ruiz, 1645. 4.

ESTRADA (P. SEBASTIAN) natural de Toledo. Pasó á México siendo estudiante de la compañía de Jesus, y concluidos aquí sus estudios fué enviado á las misiones de Sinaloa, donde permaneció tres años. Enseñó despues la filosofía y teología en los colegios de su provincia. Fué nueve años regente de estudios en el colegio de S. Ildelfonso de la Puebla de los Angeles, y rector del de Tepozotlan. Falleció en la Puebla, año 1709, habiendo escrito

"Libro de los Dolores de la Virgen, escrito en Toscano por el P. Fabio Spinola, y traducido al Castellano." Imp. en México por Lupercio, 1689. 8.—"Meditaciones del P. Auriemma, traducidas al Castellano." México, 1689. 8.—"Cartilla de la Doctrina Religiosa, para las Niñas que desean ser Monjas." Imp. en México por Carrascoso, 1696. 8.—"Exámen y noticia de las Indulgencias legítimas en favor de las Almas del Purgatorio." Imp. en México, 1698. 8.

SANTO EVANGELIO (PROVINCIA del) del orden de observantes de S. Francisco. Tuvo su principio en 1524, tres años despues de conquistada la ciudad de México. Fué su fundador el Ven. P. Fr. Martin de Valencia, que pasó á la N. E. con doce compañeros, llamados en las historias de este reino,

los *Doce Apostólicos*. El invicto y piadosísimo conquistador Cortés los recibió en presencia de los Indios, como á ángeles venidos del cielo, y puesto de rodillas les besó la mano y hábito; y esta demostracion pública y religiosa fué la que ganó á favor de estos ministros del Evangelio el respeto y corazones de los gentiles, y la que facilitó la admirable propagacion de la fé en estas vastas regiones, por las que se repartieron inmediatamente los apostólicos, aprendiendo tantos y tan difíciles idiomas, predicando, instruyendo y bautizando millones de idólatras, edificando iglesias y conventos hasta un número indecible, pues solo el Ven. Gante levantó quinientos templos. Se erigió en provincia, habiendo sido algunos años custodio de la de S. Gabriel de Extremadura, en el capítulo general de Niza de 1535; y de ella han salido despues la de Michoacan, Yucatan, Guatemala, Jalisco, Zacatecas, Florida y Nicaragua en esta América. Despues de ceder muchas casas é iglesias al clero secular, y aún á las órdenes de Santo Domingo y S. Agustin, contaba ochenta conventos en tiempo del cronista *Betancur*. Hoy solo tiene veinte y dos guardianías, por haberse entregado á los clérigos muchas parroquias. Tiene dos custodias, la de Tampico, y la del Nuevo México; y su cabeza es el convento de México, tan grande y magnífico, que en su atrio encierra cuatro hermosos templos, que solo á la vista del principal se suelen llamar capillas. Gobierna esta provincia seis monasterios de religiosas, y conserva cincuenta misiones. Ha producido innumerables hombres doctos y varones santos, así como matronas en sus conventos, venerables por su virtud; y sus glorias están íntimamente enlazadas en esta parte del mundo con las de la religion y el estado. Publicó

"Constituciones y reglas municipales de la Provincia del Sto. Evangelio de México, formadas y colectadas en el Capítulo Provincial de 7 de Mayo de 1667." Imp. en México por Calderon, dicho año.—"Epistola ad Beatissimum Papam supplex pro Beatificatione Venerabilis Dei Servi, Fr. Antonii Margil á Jesu. Dat. 12 Kal. Jun. 1790." Edita Romæ, 1792. fol.

EZPELETA (EXMO. D. JOSE) natural del reino de Navarra. Pasó á México el año

"Informe militar y político sobre el nuevo arreglo de Tropas en la N. E. MS. en fol. de diez pliegos." En la biblioteca de la catedral de México, tom. M de MS.

F.

FABIAN (D. ALEJANDRO) natural de la Puebla de los An-

geles, y descendiente de una ilustre familia de Génova. Presbítero secular y primer promovedor de la congregacion de sacerdotes de aquella ciudad. Es forzoso confesar que habiendo sido más conocido en Roma este docto eclesiástico, que en su misma patria; y estando divulgados sus elogios por toda la Europa, cuando en la América apenas se tenía noticia de su nombre y de su mérito, quedan equilibrados el honor que nos resulta de haber tenido tal hombre y el olvido, en que lo tenemos sepultado. Luego que llegaron á la N. E. á mediados del siglo 17 las obras del P. Atanasio Kirquer, aquel sábio jesuita, á quien el Illmo. Caramuel llamó *divinitus edoctus*, las compró, leyó y admiró en la Puebla de los Angeles, nuestro Fabian, y emprendió de resultas una *correspondencia epistolar* con Kirquer. Cual fuese el mérito de aquellas *Cartas*, cuanto el ingenio, erudicion y mérito literario de su autor, se conoce claramente por el juicio que de todo ello formó el jesuita alemán; el cual tratando de publicar en Roma su *Magneticum Naturæ Regnum*, lo dedicó impreso en aquella corte el año 1667, á nuestro presbítero poblano con esta nuncupatoria: "Sapientissimo viro Alexandro Fabiano, Nobi Orbis indigenæ, insigni Theologo, Philosopho et Mathematico, necnon in Mexicano Regno Congregatiõnis Christi Præbiterorum sæcularium institutori munificentissimo felicitatem precatur Athanasius Kircherius é Societate Jesu." Y despues del exordio de la dedicatoria sigue así: "Tu vir amplissimè Novi Orbis, ego Europæi incola, ignotus uterque utriusque: Tu forsam casu in nonnulla Operum meorum volumina incideras, et ut in tanta argumentorum varietate, ea majori, quam tenuis mea opéra merebatur veneratione suspiceres, absque ulteriori moræ prolongatione, ad Authorem non solum cognoscendum, sed et quam arcuissima amicitia necessitudine Tibi devinciendum, Litteras ad me tanta verborum energia, tot tantisque benevolentia signis exornatas misisti, ut nesciam quomodo ócultis ac sagaci illa ingenii, morum, studiorumque concitatione, paranympia sympathy tandem accideret, ut me vel ex remotissimo Orbis Americani angulo Tibi præsentem, potenti illo homæotropias magnetismo attractum stiteris. Mirabar et ego polypediam, omniumque bonarum artium cultum in te Novi Orbis indigena: immo in peregrinis illis Americæ regionibus ignotisque nobis Cæli partibus, virum tot virtutum subsidiis instructum, tot à Deo charismatum prærogativis dotatum reperiri, non mihi persuadere poteram; donec reciproco litterarum commercio, jam ab aliquot annorum curriculis cæpto, ab omni evolutus ambiguitate Te non Indum origine, sed ex illustri Genuensium Fabianorum familia ortum Hispano insertum steminati, omni exceptione majorem inveni. Accessit hisce om-

nibus innocens et inculpata vitæ Tuæ integritas præservido sociata Christianæ Religionis promovendæ zelo et sollicitudine, qua stimulatus, Angelopoli Mexicanæ Regni urbe celeberrima Ecclesias fundasti, novam Congregationem Præbiterorum sæcularium, quam Christi vocas munificentia intituisti. . . . Qualis igitur, quantusque Alexander ille Fabianus esset, toti Orbi literario hoc præsentis Opusculo de *Triplici Magnete* manifestandum duxi, ut vel ex ipso triplex ille insolubilis Magnetismi nodus, quo ego Te, Tu me Tibi adeo potenter devinxisti, veluti perenne foret initæ inter nos amicitia, fœderis, amorisque immortalis testimonium." De este magnífico elogio se deduce claramente que nuestro D. Alejandro Fabian fué uno de los más sábios americanos del siglo 17, cuya instrucción en todo género de literatura habia dado á conocer en sus *Cartas latinas*, y que es digno por ellas de ocupar un distinguido lugar en esta biblioteca. Pero no pasaré tampoco en silencio la fuerza de la preocupacion, por no llamar ignorancia de los extrangeros, cerca de la ilustracion de la América: pues noto que el docto Kirquer no se persuadió á que podía haber en ella un hombre sábio y virtuoso, hasta que no supo que descendía de la Italia; como si las ciencias y las virtudes se heredasen con la sangre, y no se adquiriesen allí mismo donde se cultivan. Para completo elogio de nuestro angelopolitano pondré aquí los que le hizo el P. Ignacio Bomplan, jesuita, y se imprimieron en la citada obra del magnetismo; el uno alude al *Nombre*, y el otro al *Apellido*

I.

Ex merito Alexander diceris,
 Novus Orbis in Te habet
 Alterum Magnum Alexandrum,
 Eo majorem quo meliorem.
 Ille sub cruentis Macedonum signis pugnavit;
 Tu vicisti sub cælesti Nominis Jesu vexillo;
 Ille ambitionem amplificavit;
 Tu propagasti Pietatem:
 Ille arma quocumque circumtulit;
 Tu virtutes intulisti:
 Ille possitis militum castris,
 Arva Indica oppressit;
 Tu instituta Præbiterorum Congregatione
 Mexicana regna recreasti:
 Ille habuit angulum Terræ pro meta;
 Tibi meta erit Cælum,
 Quia pro Cælo Alexander es.

2.

Non solum ex merito Alexander nominaris
Sed etiam ex vero diceris cognomine
Fabianus.

Totus quomadmodo ex Fabiis constas.
Eam excitasti Sodalitatem,
In qua vetus Fabianorum familia revocaretur:
Hæc Romanam Rempubicam sustentavit
Pugnando et moriendo;
Tua Soladitas Christianam Religionem sustentat
Laborando et orando:
Pugnat in Inferos, qui contra Inferos laborat;
Moritur pro Religione, qui pro Religione orat.
Sic Mexicana pietas stat,
Quia Fabianus es.

EPIGRAMMA

Quam bene Kircherus triplici magnete coruscat,
Virtutisque Tuæ symbola clara notat.
Nanque Tibi est pietas, doctrina et pródiga dextra:
Sic hominum longé dissita corda trahis.

FABRI (D. JOSE ANTONIO) guarda de vista de las fundiciones de la casa de moneda de México, y apoderado general de los principales mineros de la N. E. Escribió

"Demostracion de los crecidos adelantamientos, que pudiera lograr la Real Hacienda, mediante la rebaja en el precio del Azogue." Imp. en México, 1743. 4.—Impugna el autor al mismo tiempo las reflexiones del contador de azogues, D. José Villaseñor; y añade un apéndice sobre el modo de reducir y ligar el oro y la plata á la ley de 22 quilates, y averiguar su valor.

FABRI (P. MANUEL) hijo del precedente. Nació en México á 18 de Noviembre de 1737, y tomó la ropa de jesuita en el colegio de Tepozotlan á 31 de Enero de 1754. Pasó á Italia expatriado en 1767, y allí publicó

"Vida del ex-Jesuita D. Diego Abad, y Notas á sus Obras." Imp. en Bolonia, 1780. 8.—"Vida del P. Jesuita Francisco Javier Alegre." Imp. en Bolonia.

FAGOAGA (D. FRANCISCO) natural de Oyarzun en la provincia de Guipuzcoa. Pasó de corta edad á México, donde casó con Doña Josefa Arozqueta, y de ella tuvo entre otros por

hijos á D. José Joaquin, coronel de los reales ejércitos, que sirvió en Nápoles, al coronel D. Francisco que sirvió en el regimiento de Lisboa, y á D. Juan Bautista. Habiendo muerto el primero de éstos, concedió el rey al segundo el título de marqués del Apartado por los singulares servicios que nuestro Don Francisco su padre, había hecho á la real hacienda en el establecimiento de la fábrica del *Apartado del Oro*, y que dirigió hasta su muerte, incorporándose despues á la corona. Dicho marqués y su hermano D. Juan Bautista han procreado una generacion numerosa enlazada con las más ilustres familias de ámbas Españas y heredera de la piedad, beneficencia y virtudes patrióticas del abuelo; el cual fué tambien caballero del orden de Santiago y prior del consulado de México. Y aúnque no frecuentó las universidades literarias, tuvo profundos conocimientos de las matemáticas, de la mineralogía, de la química y de la metalúrgica, y escribió con acierto y utilidades del público

"Reduccion del Oro y reforma de las Tablas y Cómputos para el rescate de las Platas." Imp. en México por Guillena Carrascoso, 1700. 8.—"Nueva reforma de las Tablas y Cuentas del legítimo valor de las Platas." Imp. en México por Garay, 1719. 8.—"Tablas de los Cómputos del líquido valor de la Plata Quintada reducido á la ley de 12 dineros, segun las últimas Reales Ordenes." Imp. en México por Hogal, 1729. 4.

FAJARDO (P. PEDRO) natural de Chinchilla en el reino de Murcia, y pariente del gran político español D. Diego de Saavedra. Pasó á México y en su universidad estudió la jurisprudencia, y tomó la beca del colegio mayor de Santa María de Todos Santos en 4 de Octubre de 1677. Siendo ya sacerdote abrazó el instituto de la compañía de Jesus, y lo profesó en la casa profesa de México á 6 de Enero de 1683. Fué maestro de filosofía y de teología moral, y rector de los colegios de Campeche, Oaxaca, Guadalajara y Querétaro; y nombrado visitador de Filipinas, pasó á Manila, donde falleció, habiendo escrito

"Cartas anuas del estado y progresos de las Misiones de los Jesuitas en el Asia." Imp.

FALCON (FR. JOSE AGUSTIN) natural, si las congeturas no me engañan, del reino de Valencia, religioso del orden de San Francisco en la provincia de Zacatecas, misionero apostólico y postulador de la causa de beatificacion del Ven. P. Fr. Antonio Margil de Jesus. Publicó

"Epistolæ ad SS. in Christo Patrem Pium VI. Pontif. Max.

ac Sac. Rituum Congregationem pro Causa Beatificat. et Canonizat. Ven. Dei Servi, Antonii Margil á Jesu, Missionarii Apostolici, Ordinis Minorum de Observantia, Trium Collegiorum de Propaganda Fide in America Setentrionali Fundatoris." Roma apud Lazarinos, 1792. fol.

FARFAN (FR. AGUSTIN) natural de la N. F., doctor y catedrático de medicina en la universidad de México, cuya facultad ejerció casado con mucho crédito. Habiendo enviudado tomó el hábito de S. Agustín, y profesó en el convento de México. Dió á luz

"Tratado de Medicina y de todas las Enfermedades." Imp. en México, 1604, y reimpr. allí por Gerónimo Valli, 1610. 4.

FARIA (P. FRANCISCO JAVIER) jesuita mexicano, discípulo del Ven. P. Pedro Velasco. Fué sucesor de su maestro en la mision de los Indios chichoratos, que instruyó y fomentó en la religion y piedad cristiana. Volvió á México, y escribió en 1653, el siguiente libro, que no vió la luz pública sino despues de un siglo:

"Vida y heróicas virtudes del P. Pedro Velasco, Provincial de la Compañia de Jesus de la Nueva España." Imp. en México por Ribera, 1753. 4.

FARIAS (FR. MANUEL) natural de la ciudad de Querétaro, lector jubilado de la provincia de agustinos de Michoacan, prior tres veces del convento de Valladolid, examinador sinodal de aquel obispado y del de Guadalajara, calificador del santo oficio y cronista de su religion. Escribió

"El Eclipse del Sol Divino, María Santísima de Guadalupe." — "Sermon de Rogativa por la Peste." Imp. en México por Ribera, 1742. 4. — "El Supremo Maestro de Ortografía. Jesucristo Señor Nuestro." Imp. en México, 1745. 4. — Este es un sermon predicado en el santuario célebre del Santo Cristo de Tziritziquaro en la diócesis de Michoacan. Y si las agudezas é ingeniosidades de los predicadores de aquel tiempo merecen premio, este sermon es digno del primero en competencia de todos los que se han escrito y publicado en ámbos mundos. — "Elogio fúnebre del M. R. P. Mtro. Fr. Matías Escobar y Llamas, Provincial de los Agustinos de Michoacan." Imp. en México, 1749. 4. — "Panegírico de Nuestra Señora del Carmen." Imp. en México, 1750. 4.

S. FELIPE (ACADEMIA de) se estableció en México á principios del siglo 18, en la casa de los PP. del oratorio de San

Felipe Neri, por el P. Antonio Piñateli, mexicano, presbítero de la misma congregacion; y á los quince años se trasladó á la universidad. Su primer instituto fué para el estudio de la filosofía, y despues se extendió á al de la teología, derecho canónico y bellas letras. Hoy no subsisten sino sus vestigios en el siguiente opúsculo

"Elogia selecta ab alumnis Academiae S. Philippi Neri elaborata." Mexici, 1754. 4.

FERIA (ILLMO. D. FR. PEDRO) nació en el lugar de Feria en Extremadura por el año 1524, y en el de 1545, profesó á 5 de Febrero el orden de predicadores en S. Estévan de Salamanca, y en manos del doctísimo Fr. Domingo de Soto. Sobresaliente en la teología pasó á los seis años a México, y fué destinado á las misiones de los zapotecos, en cuyo idioma salió peritísimo maestro. En 20 de Mayo de 1557, fué electo prior del convento imperial de México: en 1560, pasó de vicario provincial á la Florida: en 1567, fué nombrado provincial de la provincia de Santiago de la N. E. y en 1570, regresó á la Antigua con el título y comision de procurador general. Habiendo desempeñado bien este encargo se retiró al convento de Salamanca, y siendo allí maestro de novicios, fué presentado para la mitra de Chiapas, y volvió á la América en 1575. Gobernó su iglesia hasta el año 1588, en que murió, habiendo vivido obispo con el mismo celo, humildad y pobreza, que cuando religioso misionero. Había sido llamado al Concilio tercero mexicano provincial del año 1585, y llegó hasta Oaxaca; más al salir de esta ciudad se rompió una pierna, y despues de un año de curacion regresó á la ciudad real en cuyo convento de dominicos yace su cadáver. Escribió

"Tratado Canónico remitido desde Oaxaca al Concilio Provincial de México," donde se leyó con sumo aprecio. — "De la preferencia de los Regulares para las Doctrinas ó Curatos de los Indios." Carta remitida al mismo Concilio. — "Vocabulario de la Lengua Zapoteca." — "Confesonario en la misma Lengua." Imp. segun Remesal. — "Doctrina Cristiana en Lengua Tzapoteca." Imp. La he visto en el colegio de S. Gregorio de México.

SAN FERMIN (ILLMO. D. FR. ANTONIO) nació por el año 1740, en Estella de Navarra, y habiendo pasado muy joven á la N. E. tomó de edad de quince años el hábito de carmelita descalzo en el convento de la Puebla de los Angeles. Enseñó la filosofía y la teología moral, expositiva y escolástica en los conventos y colegios de estudios de su provincia de S. Alberto,

siempre con crédito y aplauso de muy sobresaliente entre sus hermanos. Fué rector del colegio de S. Angel de Cuyoacan, prior de S. Joaquin de Tacuba y de otros vários conventos, y procurador general de su provincia en Madrid, donde se hizo un distinguido lugar entre los sábios eclesiásticos y seculares de aquella corte. Desde el año 1782, había puesto en él los ojos su provincia para elegirlo su prelado superior; pero su modestia ingeniosa logró eludir aquellos deseos, hasta que en 1801 fué nombrado provincial con general aplauso del reino de la N. E. á quien eran notorias las eminentes prendas de este religioso, amable sobre manera, docto y eruditísimo en todos los ramos de la literatura, observantísimo de su instituto, y de una ejemplarísima humildad. No podían esconderse tan gran virtud y tan sobresaliente mérito á un gobierno ilustrado y justo; y el rey lo presentó para el obispado de Santa Cruz, de la Sierra, sufragáneo de Charcas. Su salud siempre delicada, su amor á la soledad y á los libros, y los trabajos y gastos de un tan largo viaje á la América Meridional, le habrían hecho renunciar, como deseaba, aquella dignidad; pero el dictámen de personas las más respetables de dentro y fuera de su claustro le obligó al sacrificio de admitirla. Y desde aquel momento poseido de una melancolía excitada por la escrupulosidad de su conciencia, y fomentada de sus antiguos achaques, cayó en una debilidad extremada, y falleció insultado en los baños del Peñon de México á 31 de Enero de 1806. Su cadáver conducido á la capital fué enterrado en su convento de S. Sebastian, haciéndole los funerales la esclarecida provincia de predicadores, y á la cabeza su prior de México el Illmo. D. Fr. Antonio Pallás, obispo electo de la Nueva Segovia. Despues se trasladó el cuerpo al magnífico panteon, que se le irigió en el convento de S. Joaquin de Tacuba, que había sido siempre sus delicias; y en él se gravó la siguiente *Inscripcion*, que dictó mi conocimiento de su mérito, y en que pude yo desahogar en parte los sentimientos de mi dolor por su pérdida y de mi sincera é íntima amistad.

HIC

“Resurrectionis gloriam expectat
Corpus

Illmmi. Dom. Fr. Antonii á Sto. Firmino
S. Crucis de Monte Episcopii designati,
Div. Alberti Carmelitae. Excalceat. Familiae
Dulcissimi Filii, ac pientissimi Patris,
Et virtutibus et etiam scriptis
Supertistis,

Qui maluit mori,
Quam ab hac sibi carissima
Div. Joachim sacrata domo
Dolenter divelli.
Obiit apud Mexicanas Thermas
Prid. Kal. Feb. ann. MDCCCVI.
Ætat suæ LXVII.”

El brazo y mano derecha se trasladaron al convento de carmelitas de Celaya y se guardan en dos preciosos cenotafios á los lados del Evangelio y Epístola de aquella hermosa y magnífica iglesia, que nuestro obispo había él mismo dibujado, y dirigido. Fué hermano carnal del docto agustiniano F. N. Belza. Escribió

“Homo Attritus.” Edit. Mexici, 1801. fol.—Esta obra la más completa que se ha escrito sobre la célebre é importante materia del *dolor necesario para la justificación en el Sacramento de la Penitencia*, fué atacada por los *Inicialistas* de México en un acto público escolástico, que se tuvo en la iglesia de los PP. dominicos, hallándose ausente el autor en la visita de su provincia. Acaso este ruidoso suceso habría tenido funestas consecuencias en la opinion y tímidas conciencias del vulgo, donde ya se fomentaba la duda de si los confesores carmelitas eran ó no directores seguros de las almas, si yo canónigo entonces de la metropolitana y secretario del gobierno de la mitra sedevacante, no me hubiese determinado á presentarme en la palestra el dia segundo del insinuado acto escolástico, á defender al *Homo Attritus*, y á su autor, y á impugnar, no tanto la opinion de los *Inicialistas*, cuanto el extraordinario, público y á mi parecer escandaloso aparato, que se había elegido, para desacreditar á un religioso docto, grave, virtuoso y constituido en dignidad, y hacer sospechosa una doctrina antigua, comun y autorizada por la iglesia y sus teólogos. En consecuencia nuestro S. Fermin escribió—“Defensa del Homo Attritus: dedicada al Dr. D. José Mariano Beristain, Canónigo de México.” Imp. en Guadalajarara por Telles Giron, 1802. 4.—Este opúsculo sosegó los fervores escolásticos, concilió los ánimos de los teólogos mexicanos y las conciencias escrupulosas. También escribió nuestro autor—“Dissertationes Theologicæ.” Un tom. 4. MS.—“Reforma de Estudios; y vicios de los nuevos métodos.” MS. en fol. que leí, enviado á España para su impresion.—“Satisfacción á las dudas de un Religioso sobre la suficiencia de la atrición.” MS.—“Tratado de las Indulgencias.” MS.

FERNANDEZ (D. ANDRES) véase HIPENSA.

FERNANDEZ (FR. BENITO) hijo del convento de S. Estévan de Salamanca del orden de predicadores, y de los primeros misioneros de la provincia de Oaxaca, cuyo idioma misteco aprendió con tal perfección que sus *Libros Catequísticos* eran en tiempo del cronista Burgoa singularmente apreciados por la propiedad del lenguaje y por la hermosura del estilo. Dicho Burgoa escribió largamente las actas de este venerable religioso, en las que se leen muchos prodigios de su celo apostólico, aunque acompañados de la destrucción de raras y preciosas antigüedades de aquellos Indios. Tal fué la demolición que hizo en Achiutla del ídolo llamado *Corazon del Pueblo*, que era una esmeralda de cinco dedos de largo y dos de grueso, por la que llegó á dar entónces un español tres mil pesos, que nuestro misionero no quiso admitir, antes bien mandó reducirla á polvo á fuerza de golpes. No me atrevo á reprobar esta conducta; mas yo en igual caso habría hecho servir aquella piedra preciosa de pedestal á una custodia del Santísimo Sacramento en una iglesia de España ó de Roma, para apartarla lejos de los ídólatras. Así se hubiera conservado tan extraño monumento, y el ídolo habría servido de peana al Dios verdadero. Tambien destruyó Fr. Benito el famoso panteon de Chalcatongo, donde había muchas preciosidades de escultura, pintura y arquitectura indianas. Sin embargo, la memoria de este varon debe ser laudable y venerable: el cual falleció septuagenario en el referido pueblo de Achiutla. Escribió en lengua misteca

"Doctrina en que se explican la creacion del Mundo, la Encarnacion del Verbo Divino, la Vida, Pasion y Muerte de Jesucristo, con otros Misterios y los Sacramentos y Oraciones." Imp. en México por Pedro Ocharte, 1568, y ántes en 1550 y 1564. en 4.—"Los Evangelios y Epístolas de las Misas traducidos á la Lengua Misteca." MS.—Y si Clavijero no padeció equivocacion, tambien escribió nuestro Fr. Benito algo en *Lengua Mexicana*.

FERNANDEZ (P. ILDEFONSO) natural de la villa de Tordesillas en Castilla la Vieja. Profesó el instituto de los jesuitas en México á 24 de Enero de 1683. Fué maestro de retórica en el colegio máximo de S. Pedro y S. Pablo, y escribió el año 1690,

"Certámen poético latino y castellano para celebrar el nacimiento del Hombre Dios bajo el Emblema de Nacirso." MS. que existe en la universidad de México con otros *vários Cuadernos Teológicos* del mismo jesuita.

FERNANDEZ (FR. JOSE) franciscano, tomó el hábito en la

provincia de Búrgos, y en 1717, pasó á la de Zacatecas de la N. E. donde fué lector de teología y provincial. Escribió

"Arte y Vocabulario de la Lengua Tepehuana, genérica en la Sierra Madre." Así Arlegui.

FERNANDEZ (P. MARTIN) jesuita mexicano, de quien el doctor Cervantes en su diálogo: *Academia Mexicana* dice que era *in dialecticis et physicis non vulgáriter eruditus*. Fué uno de los primeros que enseñaron públicamente en el colegio máximo de S. Pedro y S. Pablo de México. Escribió segun el P. Florencia en su *Historia de la Compañía*

"Vida y virtudes del P. Doctor Juan de la Plaza, primer Visitador y segundo Provincial de la Compañía de Jesus en la Nueva España."

FERNANDEZ (FR. PEDRO ALCANTARA) natural de México, hijo de la provincia de franciscanos descalzos de S. Diego de la N. E. y su maestro de ceremonias. Dió á luz

"Manual arreglado al Ritual Romano, Decretos de la Sagrada Congregacion de Ritos, y Privilegios apostólicos, para el uso de los Religiosos Franciscanos Descalzos de la Provincia de S. Diego de México." Imp. allí por Ribera, 1748. 4.—Desde el capítulo provincial de 1699, se mandó formar este manual (vease en esta biblioteca *Huerta (Fr. Juan)* y el P. Fernandez, encargado desde el año 1720, de hacer los *Directorios* del oficio divino para su provincia, lo concluyó; y es el que hoy rige.

FERRARI ALBERRUZA (D. JOSE) natural de la ciudad antigua de Tepeacaa en el obispado de la Puebla de los Adgales. Escribió, segun el *Catálogo* de Bermudez de Castro:

"La Pasion de Nuestro Señor Jesucristo en verso castellano." MS.—"Poesías varias." MS.

FERRER MALDONADO (D. LORENZO) soldado, náutico y escritor, que por haber estado en nuestros puertos y costas, especialmente en Acapulco y Californias, merece un lugar en nuestra biblioteca. Fué, si ha de darse crédito á sus *Relaciones*, el que descubrió el estrecho de *Anian*, y el que, como dice Leon Pinelo, ofreció al consejo de Indias las dos cosas más útiles y más deseadas para la navegacion; la *Ahuja fija*, y observar la *Longitud*. Prometiósese por lo primero 3.000 ducados y 2.000 por lo segundo. Y aunque en experimentos se gastaron algunos, no llegó á verificarse lo uno ni lo otro. Escribió

"Imágen del Mundo sobre la Esfera, Cosmografía, Geografía y Arte de Navegar." Imp. en Alcalá, 1626. 4.—"Relacion

del descubrimiento del Estrecho de Anian, hecho por el mismo Autor en 1588." MS. que D. Nicolás Antonio asegura haber visto en la librería del Illmo. D. Gerónimo Mascareñas, consejero de órdenes y de Portugal y obispo de Segovia.—Posteriormente D. N. Mendoza, oficial de la marina de España, bien conocido de los literatos de Europa, especialmente de los de Londres, donde reside, franqueó una copia de esta *Relacion* á Mr. Burchi, ó Buache, geógrafo del rey de Francia, quien leyó sobre ella una *Memoria* en la academia de París el 13 de Noviembre de 1790; y de ámbos papeles hay una copia MS. en el tom. 23 de *Papeles varios*, que guarda en su biblioteca la iglesia metropolitana de México. El título de la *Relacion* de Ferrer es este: "Relacion del descubrimiento del Estrecho de Anian hecho el año 1588, en la cual se vé la derrota, que es preciso seguir, la disposicion local, y modo de fortificarle, como tambien las utilidades que puede ocasionar el repetir una nueva Expedicion, y los inconvenientes que podrían resultar en omitirla." Sin embargo, de todo esto no se ha aplicado hasta hoy el premio de 20.000 libras esterlinas, que el parlamento de Londres tiene ofrecido "al que descubriere el paso del N. O. de la America Setentrional." Y el exámen crítico del tal viaje, y las modernas expediciones mandadas hacer por el gobierno español, para confirmar ó falsificar la *Relacion* y descubrimiento de Ferrer Maldonado, acreditan á éste entre los más críticos y juiciosos de "proyectista enviado, de falsario perseguido por la justicia, de alquimista estafador, y de charlatan novelero." Tal es la sentencia que ha pronunciado contra nuestro autor el que lo ha sido de la *Relacion del viaje de las Goletas Sutil y Mexicana*.

FERRO MACHADO (D. JUAN) natural de la ciudad de la Habana, presbítero del obispado de Cuba, licenciado en leyes, y visitador de la provincia de la Florida, cuya comision desempeñó con la mayor actividad y celo; y por la cual fué premiado con una canongía de la catedral de Valladolid de Michoacan donde vivía el año 1717. Escribió

"Discurso y Representacion al Rey sobre la creacion de un Abad mitrado en las Provincias de la Florida." Imp. en Madrid, en fol.

FERRUGINO (FR. DOMINGO) natural de México, lector jubilado del orden de S. Francisco, guardiano del convento de la Puebla de los Angeles, calificador de la santa inquisicion de la N. E. Murió en México de 58 años en Noviembre de 1756, habiendo escrito:

"Vida del glorioso Protomártir del Japon, el Beato Felipe de Jesus." Imp. en México por Hogal, 1733. 4.

FEVILLE (FR. LUIS) de nacion francés, religioso del orden de los mínimos de S. Francisco de Paula. Despues de un viaje á la América Meridional, hizo otro á las islas de la Setentrional; y de resultas de ámbos publicó en francés

"Observaciones físicas, botánicas y matemáticas, hechas en la América Meridional y en otro viaje á la Nueva España y sus Islas." Imp. año::: 12.—Otras varias obras escribió este religioso; entre ellas la *Vida de Santa Rosa de Lima*.

FIERRO (D. N.) natural de la América Meridional, vicario general del obispado de Cartagena de Indias, prebendado racionero de la catedral de la Puebla de los Angeles. Escribió

"Elegia latina in laudem Illmi. D. D. Andræ de Arce et Miranda, Eccles. Angelopolit. Scholastici, ac Portudivitensis Episcopi designati." Edit. Angelopoli. 1774. 4.—Habiéndole sorprendido á este eclesiástico que los prebendados de la catedral de la Puebla no percibiesen renta decimal en los primeros años despues de aposesionados, escribió un gracioso y original *Epigrama latino* que con su traduccion castellana me agrada copiar aquí.

"Cum sacri Canones emendicare resistant
Clerum, qui justos debet habere cibos;
Angelico in Populo ꝑcur Præbendatus egenus
Tres annos careat fructibus ipse suis?
An Præbendatus forsán non Clericus? Imo
Sede sua non est Clericus inferior,
Ille sedens, igitur si saltem Clericus exstat,
Præbendæ fructus quam bene jure petit!
Sed non dantur. ¿Cur? ¿An non Præbenda perinde
Dicitur, ut fructus præbeat illa suos?
Quod stips Præbenda est, ideo Præbenda vocatur;
Namque stipes justas quisque laborat, habet,
In tribus ergo annis non hæc Præbenda vocetur,
Quippe stipes annis in tribus illa negat."

TRADUCCION.

"Si los Cánones sagrados
tanto el mendigar detestan
en el Clérigo que mandan
que no se ordene sin renta;

¿Qué cosa—cosa será
 Que en la Ciudad de la Puebla
 á un Prebendado en tres años
 nada le dá su Prebenda?
 ¿No es Clérigo el Prebendado?
 Antes bien es cosa cierta
 que no es de los inferiores,
 puesto que en Silla se sienta.

Por tanto él así sentado,
 solo aunque un Clérigo sea,
 de su Prebenda los frutos
 con justa razon pleitea.

Mas no se los dán ¿Porqué?
 si este nombre de Prebenda
 sale de *Præbeo*, que es dar
 los frutos con que alimenta?
 Si es cierto que ella se llama
 Prebenda porque debiera
 dar estipendios que logra
 quien trabaja, sea cualquiera;

Fallamos en que los tres años
 de Prebenda el nombre pierda,
 pues no dá; y los estipendios
 tres años enteros niega."

FIGUEREDO (ILLMO. D. FRANCISCO) natural del reino de Santa Fé en la América Meridional, cura, maestrescuelas y obispo de la santa iglesia de Popayan, de la cual fué promovido en 1751, al arzobispado de Guatemala, donde murió en 1766. Dió á luz

"Carta pastoral á los fieles de Guatemala con motivo del Terremoto de Lisboa de 1755." Imp. en Guatemala, 1756. 4.

FIGUEREDO (FR. PEDRO GONZALEZ) natural de Caracas, del orden de Santo Domingo, doctor teólogo de aquella universidad, regente de estudios y prior del convento de S. Jacinto de dicha ciudad, y examinador sinodal de los obispados de Caracas y Puertorico. Escribió

"Elogio fúnebre del Exmo. y Rmo. P. Mtro. Fr. Tomás Ripoll, General del Orden de Predicadores." Imp. en México por Hogal, 1749. 4.

FIGUEREDO (FR. ROQUE) religioso franciscano de la provincia del Santo Evangelio, y misionero en el Nuevo México. Acompañó el año 1604, al capitán general, D. Juan de Oñate,

en la expedicion á aquellas provincias; y escribió

"Relacion del viage al Nuevo México."—"Libro de las fundaciones cristianas del Nuevo Mexico, y vidas de los Varones ilustres de aquella Custodia."—Citan estos opúsculos; que parece se guardan en el archivo del convento grande de S. Francisco de México, Betancur, Barcia y Pinelo.

FIGUEROA (FR. ANTONIO) religioso docto, y ejemplar del real y militar orden de Nuestra Señora de la Merced en la provincia de Guatemala. Dejó en el convento de la ciudad real de Chiapa *Vários Opúsculos catequísticos y morales* muy apreciados de sus hermanos.

FIGUEROA (P. ANTONIO) nació en el Parral de la diócesis de Durango en la Nueva Vizcaya, y no en México, como dice Eguilar. Se alistó en la compañía de Jesus á 20 de Enero de 1683, y enseñó las letras humanas y la filosofía en Valladolid y Guadalajara, y la teología en la Puebla de los Angeles y México. En la congregacion provincial de 1713, fué nombrado procurador general á Madrid y Roma, y se embarcó en Veracruz el año 1715. Pero al pasar el famoso, cuanto terrible canal de Bahama, pereció, dando al través su navío en la costa de la Florida el dia de su patriarca S. Ignacio de Loyola. Fué uno de los jesuitas más doctos y literatos de su tiempo en la provincia de la N. E. por lo cual el P. Vicente López en su obra intitulada: "*Sæcula Immaculatæ Conceptionis, pág. 873 llama el Pericles de la Oratoria Americana, y el Hércules escolástico, nacido para vencer los mónstruos de las dificultades.*" Escribió mucho de teología, oratoria y poesía, y es tradicion constante, que llevaba á Europa sus MS. para publicarlos. El Sr. Eguilar tuvo muchos de estos en su poder; y yo he leído en la biblioteca de la universidad de México un tomo en 4, bien encuadernado de *Gratia justificante*, escrito en la Puebla, año de 1708.

FIGUEROA (FR. FRANCISCO) religioso del orden seráfico, cuyo hábito recibió en el convento de Guatemala á 19 de Junio de 1573, y fué operario laborioso de aquella viña, que cultivó con sus sudores, predicacion, y virtudes. Hallándose de guardian en el convento de Zamayac se recibió una circular del general de su orden, el Illmo. Gonzaga, arzobispo de Mantua, para la formacion de la *Historia* de aquella provincia de Guatemala; y el difinitorio cometió este encargo á nuestro Figueroa. El cual murió octogenario en 1632, dejando original en el archivo del referido convento de S. Francisco de Guatemala